

## EL FERROCARRIL.

SANTIAGO, OCTUBRE 6 DE 1859.

## LA GUARDIA CIVICA.

En general casi toda reforma es recibida con desconfianza por la sociedad. Desconfianza es esta que fácilmente se concibe. Por una de gracia tenencia de nuestra naturaleza siempre andamos adulterando la verdad i la realidad con mas de un error i mas de una ilusión. Pocas veces sabemos colocarnos en el buen terreno i menos detenernos donde es debil.

Nada lo prueba mejor que esa sin fin de sistemas que corren la publicidad bajo el pomposo título de reformadores i regeneradores del hombre i las sociedades. En todos ellos el bien i el mal, la justicia i la iniquidad, la luz i la oscuridad, la lujuria i el absurdo reinan en repantable confusión, en lamentable anarquía. Pero éstos a purificarlos, i es seguro que se encontrarán en su fondo mas de un alto pensamiento, mas de una noble idea, mas de un salvable principio que libra de las exageraciones, las aberraciones i sueldos que lo envuelven puede ser aplicado de una manera útil i trascendental.

Por eso nada debe meditarse con mas detención i restituirse con mas sangre fria que una reforma, su oportunidad i sus convenientes. Cuantas ocasiones lo que en un país es originado de indiscutibles bienes en otro motivo arrastran si males sin numero! Toda innovación que se someta sin esas condiciones casi nunca va a rendir los frutos deseados i esperados.

Estar de cambiar por son cambios, el peor de los decaños, la más unívoca de las costumbres i el peligro más real con que amenazan puede a una sociedad. De esta mano se crea en el ánimo de unos una perpetua aspiración hacia lo nuevo, en el de otros un temor constante i en el del mayor número cierto desasimiento i la incertidumbre.

Si la prudencia hubiera presidido los afanes, trabajos i luchas de los hombres de reforma, es indudable que los pueblos harían cada uno con mas prisa i menor contrariaidad la senda del progreso. Cuando se dice que la innovación no tiene enemigos tan reales como las mismas innovaciones, tal vez no se ande del todo fuera de la verdad i de los hechos.

Chile ha si o quizás si que mayor cultura ha manifestado entre las naciones de su raza en materia de reformas. Siempre se ha notado en nuestra sociedad un fondo de resistencia a todo lo nuevo que se en algunas circunstancias nos ha sido perjudicial nos ha salvado en otras.

Este no quiere decir que no hayamos abrigado i sustentado tanto también nuestras lisonjas i paseado su tributo a la exageración. Por libertad hasta ahora los ardientes reformistas que nos han venido poseyendo, han perdido de su fogaosidad una vez llegado a las altas regiones del gobierno i al conocimiento de la sociedad. Así vemos que todo va entrando poco a poco en las vias de la mejoría cuerda, atendida i moderada.

La guardia civil es para algunos pioneros una de las suspiradas innovaciones. Esta institución por su organización actual, no sólo es defectuosa, sino hasta cierto punto perniciosa a las clases bajas; mas, sin reportar a la sociedad marcado beneficio.

Sin embargo, examinada la cuestión a la luz del buen sentido i de la buena fe, estamos firmemente persuadidos que los mismos apóstoles de la innovación, serían llevado el caso de hacerla una realidad, un hecho, los primeros en reconocer su imponibilidad.

Una reforma eminentemente democrática en la guardia civilica, que sería la única aceptable, justa i capaz de remediar los males de la presente, es imposible todavía entre nosotros i lo sera en muchos años mas. Es preciso que las apariencias no nos ofusquen, que habla en toda cuestión la razón ayudada i alumbrada por la observación.

Si en teoría todos somos en Chile muy demócratas, en la práctica tal vez no lo somos i que nos aventajan en algunas tendencias aristocráticas. Aquí está aun vivo el poder de los pergaminos, i si el poder del dinero se viene encimando, no por eso zanja la democracia mucho terreno que dimos. Al contrario, cada dia por dia, i a pesar de los perseverantes esfuerzos de los hombres de intención i de ideas, esas necias tendencias incrementan con desdén de nuestro carácter i daño de la verdad.

Para penetrarse de la existencia de la observación que hacemos, basta preguntar cuáles son en nuestra sociedad los que admiran a un bijo de sus obras, los que llaman a sus escuelas de su origen i motivo mas para su engrandecimiento i para su gloria. Uno que otro para esos que lo aprecian i salen valores su merito esta una considerable mayoría que ve en ello sin un borón, una desgracia, un principio de imposibilidad para hacer algo.

Esto es tanto, que mas de una de esas entidades que su inmediatez se honra de haber recibido en su santo suyo, a haber nacido en Chile habrían alcanzado en hora de coronas i atenciones, rechiflas i desaires. Tal vez el autogiro de Napoleón, el gran triunfo del siglo, le ranger uno de los mas grandes poetas de la Francia i de la época, verdaderas potencias en su tiempo i en su país, a ser chivatos, no habrían sido: el primero sino un buen cómico i el segundo un buen cancionero, que singulares nuestras familias prudentes se habrían dignado recibir en sus salones.

Cuando tales tendencias dominan a una sociedad que imagina que sus miembros aceptarian de grado una institución que venia a chocar, a romper i desbaratar todo un mundo de preocupaciones? Se imagina que esa juventud que gasta bota charolada i calza guante blanco, se conformaría a ser mandada por un artesano i a vestir la burda casaca del soldado? Aquí donde el que no tiene oro o pergamino, pero sobre todo oro, es un patán? Se imagina que seria bien recibida una institución en que no mandaran ni los cuarteleros en los cuartos, sino el mérito?

Pero se nos dirá: es necesario no transpirar con la preocupación. Verdad, contestaron nosotros. Mas, si no negamos que asi deba ser, negamos que así pueda ser solo por la obra de un decreto i una lei. Hay errores preoccupationes que son a ciertas superaciones i que combatidas por la fuerza sacan nuevo vigor de su propia desesperación. Un solo medio de efectos seguros, hoy para estirpar la preocupación i la educación!

Ahora, en la cuestión que nos ocupa ¿qué bienes, qué ventajas vendrían a compensarnos los peligros que, como era consiguiente, habríamos de correr luchando de frente con una avanzada preocupación? El dar vida a una institución condonada por la historia.

Nada ha mas estérmino, mas ilusorio i mediocre que ese derrotado poder atribuido a la nación armada para mantener indestructibles las libitudes, para dar al orden bases seguras i tranquilidad a la sociedad. Ese poder ha sido siempre impotente para evitar el mal i para producir el bien.

Es parte a alguna ha tenido una organización mas perfecta i conforme con las inspiraciones de la democracia que en Francia durante el primer período de la revolución de 89. ¡Qüé malo bluso! Ninguno. ¡Qué males evita! Niágua tampoco.

Por sobre ella o más bien escoltado por ella fué el puesto a Versalles, analizó el palacio de su rey, cortó la cabeza a varios de sus servidores i se erigió en rei absurdo i irresponsable. Es to-

das circunstancias esa nación armada ni supo sostener el orden ni combatir el desorden.

Lo volvemos a repetir, la institución de la guardia nacional es una institución condonada por la historia como impotente para servir ni a Dios ni al diablo, ni a la liberal ni a la tiranía, ni si órdene ni a la anarquía.

Por eso si aigo nos inclinamos en materia de guardia civil es mas bien a su disolución que a la amplitud de su organización.

Jamas hemos comprendido la necesidad ni

menos la conveniencia de instituciones que,

en realidad de verdad, nadie ni nadie pue-

den, que no obran directa, constante i efectiva-

mente en bien de la sociedad.

Las tendencias del siglo son otras que la militarización de la masa general de la nación,

toda tendencia a la unión i no a la división, a la

paz i no a la guerra, i mal se aviene con, tan

alta tenencia esto de tratar de hacer de cada

ciudadano un soldado.

Creemos en el poder de la libertad i dejemos i nos buscarse auxiliares estróicos que en vez de apoyar la desnaturalización i en vez de sal-

varla la abandonan en el momento del peligro.

## LA JUSTICIA EN LOS CAMPOS.

La justicia administrativa de justicia es una de las mas efectivas bases de seguridad individual i social. Todo pais donde la justicia campea con real fulgurante i brillante, reya en su seno permisos de intranquilidad i descontento que hace a los granjeros vienen a producir sus frutos.

Todo ha comprendido desde luego esta verdad. Así una de las primeras atenciones de los mas constantes pensamientos i perseverantes esfuerzos de los otros gobernantes ha sido siempre de a ese ramo de la justicia a estimular la mayor prudencia i desenvolvimiento posibles.

Sobre todo de algún tiempo a esta parte se han hecho en su terreno las nubes como trascendentales reformas. De este numero ha sido el momento de trilligües i juzgados i el dotar mas convenientemente a sus miembros.

No juzgaremos punto de discusión que lo hemos puesto de seguir en el trato de organizar justicia i poco se pone para a la administración de justicia hacer un paso de prosperidad incontestable, i tanto sin embargo en sus últimos gastos hacia lo poco importante i males de no poco trascendencia. Tardemos verás que lo que se pone en carretera en un solo dia a una sola persona i en esfera tan complicada i vasta, que lo que se pone que se arriesga para marchar, como se celeste es necesario que sucede, de un numero considerable de agentes.

Mas a pesar de todo, si existe es conveniente instalar el juez i pedir su remedio. Garde i con el se hace en sus intereses a una fuerza de la sociedad desviada de suyo, esté convenientemente aumentada, es cada un deber. De modo que queremos hablar de lo que queremos de la justicia no tanto en la administración de justicia i en los campos.

Nada ha mas doloroso ni más tristeza de una nación mas. Estimona con miedos i angustias por lo que se llama justicia fuera del recinto de las ciudades. Esto es algo, en que el alcance i el conocimiento i la mano le se dan la mano. Quienes son los representantes de la justicia en los campos? Personas por lo comun cosa grande, enteramente a sus disposiciones i no pocas sin escrúpulos, sin ration alguna de justicia, incapaces de discernimiento en la mayor parte de los asuntos.

Nada ha mas doloroso ni más tristeza de una nación mas. Estimona con miedos i angustias por lo que se llama justicia fuera del recinto de las ciudades. Esto es algo, en que el alcance i el conocimiento i la mano le se dan la mano. Quienes son los representantes de la justicia en los campos? Personas por lo comun cosa grande, enteramente a sus disposiciones i no pocas sin escrúpulos, sin ration alguna de justicia, incapaces de discernimiento en la mayor parte de los asuntos.

Los males que de aqui resultan son no pocos. La justicia en suyo no es gratuita, sino que es un oruga que no existe. Una vez desprendida, lo que sucede es que cada uno se hace justicia por si mismo o que al que nada tiene es optimizado por el que tiene algo. Buena parte de los crímenes que en los campos se perpetrán deben su razón de ser a esa falta de justicia, a la supremacía que siempre ejerce el fuerte sobre el débil.

Para los que vivimos en las ciudades jamás hemos alcanzado la premiosa vida de uno de nuestros labradores, estos son vecinos de poco momento i sin mayor influencia. Sin embargo la realidad es otra cosa. Talvez en parte a que es mas precisa la buena administración de justicia en asuntos de menor cuantía que en los cumulos. Un peso para uninqueno equivalente quizás a un mes de subsistencia para el i su familia, a mas de un mes de trabajo i econo-

mica. Ahora la dependencia del proletario al proletario, bien efectiva i justificable de suyo, a quien son los subdelegados i los se hace todavia mas competente i insomparable con la nulidad, el singular poder que tiene la justicia para proteger contra el encobro, las malicias i abusos que puede tener viñat de reír sobre el sujeto. Este que sigue como se adhiere i la justicia le se dan la mano. Quienes son los representantes de la justicia en los campos? Personas por lo comun cosa grande, enteramente a sus disposiciones i no pocas sin escrúpulos, sin ration alguna de justicia, incapaces de discernimiento en la mayor parte de los asuntos.

Hace tiempo que se viene pidiendo una reforma que haga de la justicia en los campos una y relativamente una autoridad respetable i que sea la justicia que en la ciudad. Esto es algo, en que el alcance i el conocimiento i la mano le se dan la mano. Quienes son los representantes de la justicia en los campos? Personas por lo comun cosa grande, enteramente a sus disposiciones i no pocas sin escrúpulos, sin ration alguna de justicia, incapaces de discernimiento en la mayor parte de los asuntos a ellos cometidos.

Hace tiempo que se viene pidiendo una reforma que haga de la justicia en los campos una y relativamente una autoridad respetable i que sea la justicia que en la ciudad. Esto es algo, en que el alcance i el conocimiento i la mano le se dan la mano. Quienes son los representantes de la justicia en los campos? Personas por lo comun cosa grande, enteramente a sus disposiciones i no pocas sin escrúpulos, sin ration alguna de justicia, incapaces de discernimiento en la mayor parte de los asuntos a ellos cometidos.

Un país engenuamente azucinador, como lo es el nuestro, no sabe ni es justo que decide nadie de lo que mas o menos directamente pueda relacionarse con esa fuente de riqueza i su prosperidad.

Cuando se trate con tanta perseverancia i fealdad en sacar las masas de la ignorancia, nada comparable a memoria mas real esa obra que la efectividad de sus derechos i garantías. Sobre todo, nada obra con tanta fuerza, para llamar al camino de la ilustración i el bienestar a las masas agrícolas, que la buena administración de la justicia a su respecto —i la mitad de su servidumbre actual tiene al suyo razones de ser.

No ha progreso constante i rápido para una sociedad, cuando la luz i el calor que da el sol desaparece no va a alumbrar i animar i estimular. Si queremos llamar a nuestras masas a la verdad, llamémoslas también a la justicia.

ENTREVISTA DE VERRONA.

Algunos periódicos extranjeros pretenden sa-

lo ocurrido en la entrevista de Verrona co-

mo el marqués de La Mi-

moneda i Ministro de la

i noviembre de 1804,

la academia militar de i

con el empleo de teniente

do al poco tiempo nomi-

nado. Habiéndose dedicado

a la jinjerística i al u-

los normales para los si-

El 1831, siendo capitán

de establecimientos mil-

itar. Cuando regresó de la guerra d

ante, a cuyo grado había

recibido mencion honorífica

Modambiano, Borgnetto, 1

ra, i mas una medalla de

expediente en las altura

2 de abril de 1848, por la i

operación de la retaguardia

6 Octubre 1859

LIB 380 / N-4480

6 Octubre 1859

LIB 380 / N-4480